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香港文匯報訊 「時代精神耀香江」之
大國建造民生工程參訪團昨日來到香港迪
士尼樂園，中國建築國際集團和樂園人員
就施工和樂園發展進行介紹。香港迪士尼

樂園於2005年開幕，是香港回歸後建成
的首座主題樂園，亦是香港首座迪士尼
樂園，至今累計接待國內外遊客逾8,500
萬人次。
中國建築承建樂園基建工程一、二期以

及主題樂園的明日世界、幻想樂園、迪士
尼六星級酒店等共5個項目，工程範圍涵
蓋土木、房屋、機電、基礎、園林綠化
等。據中國建築國際執行董事、副總裁孔
祥兆介紹，迪士尼原址為香港船廠工業
區，泥土中含有大量二噁英等有害物質和
污染源。中國建築創立系統的工程環境影
響評估技術指針體系，使用低溫非直接熱
力解吸法處理劇毒污染土、高光譜性環保
種植土等前沿技術，成功保護工人和遊客
的身體健康，實現工程與自然環境的和諧
共榮，是當時大興土木工程建設的首次。
迪士尼樂園工程設計內容範圍廣泛，中

國建築在建設過程中與外國承建商和設計
顧問公司合作，將國外先進經驗與國內傳
統工藝相結合，解決一系列施工難題，形

成12項工法、取得7項專利，發表11篇學
術論文和專著兩部，榮獲多個國家級獎
項，為之後內地的大型主題樂園建設提供
技術引領。
迪士尼樂園致力於將遊客代入故事，

在 16年的運營期間，實現第一階段擴
建，增至七大主題園區，並且會持續發
展，第二階段擴建如冰雪奇緣園區將陸
續落成。香港迪士尼樂園傳訊及公共事
務副總裁黎珮珊指，香港迪士尼樂園希
望為賓客提供獨特體驗，因此不少娛樂
設施都是香港獨有。
她續指，近兩年不僅香港，世界各地的

旅遊業都受到疫情重創，香港迪士尼樂園
經歷幾次閉園又重開，直言印象深刻。香
港本地遊客一直以來支持迪士尼，樂園亦
希望不斷為遊客帶來嶄新體驗，令他們能
夠有一段開心的時光。另外，黎珮珊預計
兩地恢復正常通關後，旅遊業發展將呈短
途趨勢。香港迪士尼樂園需要把握粵港澳
大灣區發展機遇，吸引灣區遊客前來。

中建擴建迪士尼 新技術新體驗

香港文匯報訊 「時代精神耀香江」
之大國建造民生工程走訪活動昨日參
觀中央支援香港臨時醫院（後定名為
北大嶼山醫院香港感染控制中心）與
港版「方艙醫院」，及社區治療設
施。香港特區政府建築署署長何永賢
與參訪團座談時，提及去年中央支援
香港建設北大嶼山醫院香港感染控制

中心的情景，形容「這個工程真的是
『做一次，記一輩子』的工程！」
何永賢說，建設臨時醫院是非常難

忘的經歷。當時香港疫情非常緊張，
醫療承載力幾乎飽和。作為一個市
民，她的心裏非常不踏實。當建設臨
時醫院的任務來的時候，雖然非常緊
急，但她的內心反而感覺很踏實、實
在，因為可以為香港抗疫做一些事
情。儘管工作非常忙碌，但是很有意
義。這一項目充分體現了中央對港人
的深切關懷，體現了「一國兩制」的
制度優勢。
臨時醫院在深圳與香港兩地政府支

持下僅用4個月時間便建成，完全滿
足香港永久建築標準。該院於今年2
月啟用，使公立醫院一線負壓病房數
增加75%，隔離病房壓力緩解，支援
了香港抗疫。

何永賢：
難忘急建臨時醫院抗疫

張琨寄語港生：
博採眾長貢獻國家
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國家科技發展一日

千里，通過認識祖國

近年多項標誌性建築

項 目 ， 已 可 窺 探 一

二。昨日在香港科技

大學舉行的「時代精

神耀香江」之大國建造系列活動、第三場「大國建造·築夢

未來」校園報告會，邀得中國建築集團首席專家、中建三局

總工程師張琨以《中國建造背後的科技力量》為題進行演

講。他通過介紹其主持建設的中央電視台新址主樓、北京中

國尊大廈、火神山及雷神山醫院等，以其工程師視角向現場

師生講解科技力量如何突破相關項目所遇到的「難、高、

快」瓶頸，充分展現支撐國家建造快速發展的科技力量。

●香港文匯報記者 郭虹宇、姜嘉軒

張琨自1982年大學畢業後加入中國建築集團，在39年的建築師生涯
中，參與過很多大型建築項目。他分享指，中央電視台新址、北京中

國尊大廈、火神山及雷神山醫院均是由他主持建設，「央視新址比較難，
中國尊大廈比較高，火神山、雷神山醫院建得比較快」，透過介紹各標誌
性建築物的特點，幫助科大師生進一步了解內地施工行業的技術水平。

嚴控變形為央視新址省一億
其中，中央電視台新址有幾個特點，包括兩棟塔樓雙向傾斜6度，頂部

L型雙向懸挑等。張琨笑言自它落成以來，其外形與造價等雖然引來了一
些爭議聲音，但普遍對大樓的施工技術表示認可。當時他要決定施工方
案，其一比較傳統，透過搭建穩固支架來保證結構不變形，但單是搭建支
架已需要一萬多噸鋼材，按當時造價會增加一億多元的施工費用，因此並
不可取；「另一方案是用我們已掌握的一些先進技術，通過精確計算、周
密控制與現場操作，把變形嚴控在可接受範圍，而單是這樣已可節省了一
億元」，因此最終決定採用此方法。
張琨說，由於項目的柱子是斜的，每層增加都會導致側向變形，而且整
個工程共有5萬多根構件，「也就是說，在底部這層施工完成後，上面還
有5萬多次的加載，當中的控制難度可想而知。」為攻克難關，張琨歸納
了多個要點，包括固化流程、迭代分析、預調加工、監控對比、實時調
整。通過有關策略有效執行下，成功完成其複雜結構變形的控制。

傳統融入設計 裝備集成平台
至於北京中國尊大廈，高528米，是北京第一高樓，設計取自中國古代
「尊」的理念，同時也按照「天圓地方」的中國傳統文化理念去設計，非
常優美。張琨指出，工程合同工期只有46個月，「在此之前，沒有任何
一個400米以上的超高層建築，可以短於這個時間完成，而且這是剛性的
（要求），每拖延一天，即罰款100萬元。」在此嚴峻條件下，促使他們
採用了很多新技術，以彌補工期需要。
張琨介紹指，施工模架是超高層建築的重要裝備，團隊為加快時間，決

定將施工過程中所有需要設備和設施，包括模板工程、鋼筋工程、鋼結
構、消防、照明等，全部集合到一個裝備集成平台上，名為超高層建造工
廠，其後被譽為新一代的「空中造樓機」，「可以理解是一個幾層樓高的
大盒子吧……任何操作都會在這個平台裏面。」此外，亦有混凝土超高泵
送技術，「500米大樓一鍵泵到頂」、多吊機回轉平台、循環運行施工電
梯等新型工程技術。

模塊化建設 創修建紀錄
至於火神山及雷神山醫院，則因創下10天修建完成的紀錄而聞名。該

建築為快速建造對基礎、病房單元、雨污處理等採用模塊化建設；在對院
區廢氣排放、病房內氣流組織及污染物擴散等採用BIM「建築信息模型」
仿真模擬及深化，從而達到無醫患感染順利度過疫情的驚人紀錄。

最後，張琨以「在全社會的努力下，中國實現雙碳排目標會
提前不會拖後」作結，寄語香港學生在灣區發展建設

中大放異彩，找到人生精彩。
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●張琨講述自己任建築師39年來的經歷及項目。 香港文匯報記者 攝

●臨時醫院在深圳與香港兩地政府支
持下僅用4個月時間便建成。

●圖為香港迪士尼樂園。中國建築承建樂
園基建工程等共5個項目。 資料圖片

香港文匯報記者 攝

香港文匯報訊（記者 郭虹宇）是次的校園報告會氣氛熱烈，師生
在答問環節均積極踴躍。活動主持人兼科大工學院學生向張琨請教，年輕
人該如何發揮自己的力量以融入國家發展。張琨表示，無論是本科還是研究
生，都要將理論基礎打好，才能在走向社會的時候，有良好的學習能力。他笑
言：「我明年就退休，回過頭看，發現在學校中學習的知識，到今日已經有99.9%
用不到了，但在工作中不斷遇到新的科技、新的問題時，需要利用基礎知識不斷學
習，與時俱進，才能跟上時代的潮流。」他寄語同學，要博採眾長，以開闊視野融合
不同學科的知識，締造新的創新點，也要善於學習、思考，更重要的是要愛國，才能為
大灣區及國家發展貢獻力量，活出個人的精彩。
科大協理副校長（研究及發展）吳宏偉提問：目前國家以零排放、可持續發展為目標，
目前科大正建造廣州校區，在建設過程中應以什麽角度思考，才能幫助科大在建設學校時
達到雙減目標？張琨回應認為，應從幾方面考慮，首先在大樓的設計上要考慮省能，如
不在前期考慮，後期需要耗費大量的補救措施，甚至事倍功半；第二，要減少碳排放
最重要的是從源頭減少二氧化碳的產生，即要從優化建築材料的角度考慮，尤其是
建築中大量使用的水泥及鋼筋，注重新材料的發明，擴大新材料的普及面、受益
面；第三，是在建造過程中科技、統籌資源等有很大的提升空間；第四，在
運行維護上，如平時能耗高，人的行為方式耗能高，亦會影響碳排放；
同時，二氧化碳的回收及儲存利用亦非常重要，其中中國科學院
天津工業生物技術研究所近日利用二氧化碳合成澱粉，這

是典型案例，而且有不少學校在回收利用二氧
化碳方面展開了研究。

體會工程浩大 盼知識學以致用
香港文匯報訊（記者 郭虹宇）科大土木
工程系博士三年級生陶同學表示，對張琨
的分享感到很震撼，因為他本身研究的範
疇是建築數字化（BIM）及建築的智能技
術，部分專業內容在張琨的演講中也有提
及，「看到自己研究的範疇能被應用在實際

的工程中，如雷神山、火神山醫院的快速建
模、規劃，覺得非常自豪，也覺得學習到的
東西非常有意義。」他謙虛指，自己在學
習到的知識，與實際應用還有一段距離，
今後會更多思考如何在工程項目、基礎建
設、民生建設，以至於雙碳進程等問題
上，學以致用。
陶同學對有關講座印象最深刻的是張琨分享
雷神山、火神山醫院項目的經驗，「做工程
的人，能夠感受到10天內完成兩所這麼
大的項目，這平時要耗費一兩年才能完
成的基礎工程設施，幾乎是一件不可能
的事情，看到張琨最後列出工程各個部
分的設計，令人非常震撼，要集齊排氣、

排污、密封、運輸安排等需要很強的工程管
理及組織能力。」這些也增加了他對學科的信

心，相信學到的知識將來可以派上用場，幫助
國家發展。
科大土木基建工程及管理專業研究生焦同學

表示，聽完講座最大感受是對內地建築行業有
了新的理解，體會到內地建造科技的強大，在
高、快、新等方面都達到了新的高度，內地的
專才將不同的新科技應用在不同的建築上，令
人驚歎，同時發現自己需要學習的地方還有很
多，對未來回內地找工作亦有新的啟發。
同系的研究生沈同學本身是武漢人，對於

張琨講述項目中的雷神山、火神山項目最為
關注，且非常感動。至於張琨在技術及施工
方面提出非常多便捷的方法，如「空中造樓
機」等，也留下了深刻印象。他立志未來加
入中建三局，走工程管理的道路，期望能為
國家盡自己的一分力。
另一名研究生侯同學指，張琨的分享對其

今後的研究有很大的鼓舞，國家在遇到困難
時不懈的努力和突破難關，在新科技、新技
術上的研發，令人振奮不已。

●●陶同學陶同學

●●焦同學焦同學

●●沈同學沈同學


